

ALBERTO MASEGOSA (EFE)  
Johanesburgo

Tras la reciente declaración del estado de excepción en Zambia, por la amenaza de un golpe de Estado militar, una certeza se ha extendido en África: el poder civil retrocede en el continente.

De haber tenido éxito, el fallido pronunciamiento en Lusaka se habría sumado a la media docena de intentonas que si lo tuvieron y que en los últimos tres años permitieron a los soldados recuperar el poder en igual número de países africanos.

Los militares perdieron el gobierno, en algunos casos, en las urnas y, en otros, lo recobraron desde organizaciones armadas paralelas al ejército regular, pero en todas las ocasiones la frágil democracia continental resultó ser la perdedora.

El sindicalista Frederick Chiluba fue el primer presidente elegido, en 1991, por sufragio universal en Zambia, y volvió a ganar los comicios para un segundo mandato en 1996.

Una crisis económica rampante condujo, no obstante, a buena parte de sus conciudadanos a justificar o dejar indiferentes en mayor o menor grado la asonada protagonizada el pasado 28 de octubre por dos capitanes que al parecer se encontraban borrachos.

También el profesor Pascal Lisuba fue en 1991 el primer jefe de Estado elegido democráticamente, en este caso en la República de Congo, aunque no tuvo la suerte de Chiluba, ya que su predecesor, el general Denis Sasa Nguesso, no le dio la oportunidad de optar a un segundo mandato.

Mes y medio antes de la celebración de los segundos comicios libres, previstos el 27 de julio de 1997, las milicias de Neguso se rebelaron al intento del ejército regular de desarmarlas y tras cuatro meses de combates derrocaron a principios del pasado octubre al presidente constitucional.

En el caso de Sierra Leona, la falta de hábito democrático no deja lugar a dudas sobre el origen del golpe de Estado que costó el poder al, asimismo, primer presidente elegido en las urnas.

Tropas del ejército encabezadas por el comandante Johnny Paul Koroma protagonizaron el pasado 27 de mayo el tercer golpe militar que concluye con éxito en ese país en los últimos cinco años, y desalojaron al electo Ahmed Tejan Kabbah, tras solo catorce meses de mandato.

La corrupción, otro de los vicios innatos a la Admi-



ALEGRES GOLPISTAS Soldados del FRU de Sierra Leona el día que apoyaron el golpe del mayor Koroma en Freetown, en una imagen de archivo.

# El ocaso del poder civil en el continente africano

Media docena de golpes en tres años han acabado con otros tantos Gobiernos que hacían frágiles experimentos democráticos

nistración africana, fue el argumento esgrimido en Níger por el coronel Ibrahim Bare Mainassara para destituir en enero de 1996 al presidente Mahamat Ousmane, que había sido elegido por sufragio universal en 1993.

Tras su éxito golpista, Mainassara se ascendió a sí mismo a general, lo que no causó demasiada sorpresa en un país donde en los meses inmediatamente anteriores el civil Ousame se negaba a despachar con su propio primer ministro, Hama Amadou, con quien estaba enemistado por problemas tribales.

El ex presidente de Gambia, el veterinario Daouda Jawara, era hasta julio de 1994 uno de los pocos jefes de Estado africanos que continuaba de manera ininterrumpida en ese puesto desde la independencia de su país, en 1965.

El teniente Yahya Jammeh le derrocó ese mes al frente de un grupo de jóvenes oficiales que desde entonces controla Gambia con mano de hierro, aunque hayan cambiado el uni-

forme militar por los "bus" o túnicas tradicionales.

Todos estos militares constituyen la nueva guardia de soldados convertidos en estadistas.

En la retaguardia figuran el general nigeriano Sani Abacha, el capitán Jerry Rhawling en Ghana y, entre otros, el miliciano

**La crisis económica ha hecho tambalearse a Chiluba en Zambia**

**La democracia sólo duró 14 meses en Sierra Leona**

## Uganda, en alerta contra Sudán

Uganda ha reforzado militarmente su frontera con Sudán para prevenir incursiones de guerrilleros del Ejército de Resistencia del Señor (ERS), de ideología integrista cristiana, informó ayer el periódico 'New Vision'. Los soldados tienen orden de abatir a los rebeldes, cuyas bases principales están en el vecino país. La Prensa de Jartum aseguró el jueves que Uganda tiene intención de invadir Sudán, y se remitió al reforzamiento de las posiciones del Ejército ugandés en la frontera común. Ambos países se acusan mutuamente de apoyar a los movimientos guerrilleros del vecino y, para Jartum, Uganda ayuda al Ejército Popular de Liberación de Sudán (EPLS), que combate al régimen islámico de ese país, mientras que Kampala dice que Sudán hace otro tanto con el ERS, que trata de imponer un sistema político basado en los diez mandamientos bíblicos. Durante las revueltas de enero pasado 60.000 personas se quedaron en la calle y 40.000 de ellas han sido desplazadas por el Ejército.

aupado a la presidencia de Chad, Dris Deby, quienes llevan más tiempo ejerciendo de máxima autoridad en sus respectivos países.

El ex Zaire y actual República Democrática de Congo (RDC) es un caso aparte. El presidente derrocado en pasado mayo, el fallecido Mobutu Sese Seko, era militar de carrera, con el grado de coronel, cuando en 1965 alcanzó el poder.

Mobutu fue abandonando progresivamente los rigores de la vida castrense durante las décadas que ocupó la jefatura del Estado y, al final, el ejército de su país, el más extenso de África Subsahariana, fue aparatosamente derrotado.

Un conglomerado de antiguos revolucionarios encabezados por su sucesor, Laurent Kabila, y apoyados por milicianos y soldados de un diminuto país vecino, Ruanda, le derrocó en apenas seis meses de campaña, los necesarios para cruzar a pie el país, de este a oeste.

Mobutu murió el pasado septiembre en su exilio de Rabat. Tenía el grado de mariscal.

## REINO UNIDO Nueva donación millonaria al Partido Laborista

Londres.—El presidente de la cadena de restaurantes Planet Hollywood anunció ayer su donación de un millón de libras (unos 240 millones de pesetas) al Partido Laborista que encabeza Tony Blair. El empresario Robert Earl afirmó que su donación es a título personal y no espera recibir "contrapartidas". EFE

## ALEMANIA Theo Waigel, reelegido como presidente de la CSU

Munich.— El ministro alemán de Finanzas, Theo Waigel, fue reelegido ayer presidente de la Unión Social Cristiana (CSU), aunque con un porcentaje de votos muy inferior (un 10 por ciento menos) al obtenido hace dos años. Según fuentes de la propia CSU, se trata del peor resultado en sus nueve años de presidencia. AFP

## ISRAEL Asesinan a un palestino con pasaporte salvadoreño

Jerusalén.— Soldados israelíes mataron ayer a un ciudadano palestino con pasaporte salvadoreño en un puesto de control a la entrada de la ciudad cisjordana de Belén. La muerte de Jimmy Kanawati, de 37 años, provocó una gran manifestación de estudiantes, que consideran que fue un asesinato "a sangre fría". AFP

## MARRUECOS Dos diputados denuncian irregularidades

Rabat.—El diputado socialista de la oposición Mohamed Adib, elegido en las legislativas marroquíes del pasado día 14, denunció que su elección estuvo "plagada de irregularidades, con falsificación de votos", pocos días después de que un correligionario hiciera la misma denuncia, informó ayer el diario 'Al Ittihad'. AFP

## COREA Las negociaciones de paz comenzarán el 9 de diciembre

Nueva York.—Las dos Coreas, EE UU y China abrirán el próximo día 9 en Ginebra negociaciones para una paz permanente en la dividida península, último foco caliente de la guerra fría. El objetivo será remplazar con un tratado el frágil armisticio que rige en la península desde el fin de la guerra de Corea (1950-53). EFE